Think Global – Teach International

Die Akademie für Bildungsforschung und Lehrerbildung (ABL) an der Goethe-Universität in Frankfurt vermittelt Lehramtsstudierenden Schulpraktika im Ausland und unterstützt Auslandschulen bei der Suche nach geeigneten Lehrkräften.

AUF EINEN BLICK

- Die Goethe-Universität unterstützt ihre Studierenden bei der Auswahl, Bewerbung und Planung von Praktika an Auslandsschulen.
- > Kooperationsschulen der Goethe-Universität können geeignete Personen bereits im Studium kennenlernen und für ihre Schule motivieren und als zukünftige Lehrkräfte anwerben.

Warum ins Ausland?

Vermehrte Migration verändert unsere Gesellschaft und prägt den Alltag der Schulen. Deswegen geriet in den vergangenen Jahren auch das Lehramtsstudium zunehmend in den Fokus der Politik. Lehrerinnern und Lehrer sehen sich heute verstärkt mit einer großen Heterogenität, sozial, kulturell und sprachlich, konfrontiert. Dadurch kommt ihnen eine Schlüsselrolle in der Vermittlung weltoffener Einstellungen zu. Die logische Konsequenz dieser Entwicklung ist, dass internationale Erfahrungen und interkulturelle Kompetenzen für Lehramtsstudierende immer wichtiger werden.

Praktikumsschule im Ausland finden

Die Akademie für Bildungsforschung und Lehrerbildung (ABL) hilft bei der Suche nach einer Praktikumsschule im Ausland, bei der Bewerbung sowie der Planung des Auslandsaufenthalts, berät zu finanziellen Unterstützungsmöglichkeiten, vermittelt Kontakte zu Studierenden, die bereits ein Schulpraktikum im Ausland erfolgreich absolviert haben und berät in Sachen Anrechnung des Schulpraktikums oder Praxissemesters im Ausland.

Die ABL, die mit dem Weltverband der Deutschen Auslandsschulen (WDA), kooperiert, bietet Studierenden

Beratungstermine an und begleitet die Studierenden vom Erstgespräch bis zum Antritt des Schulpraktikums im Ausland. Darüber hinaus betreut die ABL die Studierenden, auch während ihres Auslandaufenthalts, und kann Fragen von Schulen und Studierenden zeitnah klären. Inhaltliche Betreuung erhalten die Student*innen durch Veranstaltungen der Fachbereiche und der ABL. Die ABL bereitet Studierende gezielt thematisch auf Schulpraktika und Schulassistenzstellen im Ausland vor.

Nutzen für Auslandschulen

Optimaler Weise nutzen die zukünftigen Lehrkräfte neben eigenen Unterrichtsversuchen ihre Zeit im Ausland dazu, um forschend zu lernen. Ein gutes Beispiel dafür ist Pia Lörwald, Studentin für das Lehramt am Gymnasium in Singapur. Ihre Seminararbeit beschäftigt sich mit dem Thema "Elternarbeit an deutschen Auslandsschulen – Eine empirische Untersuchung am Beispiel der German European School Singapore (GESS)". Anhand von Interviews beleuchtete sie die Zufriedenheit der Eltern über die Zusammenarbeit mit Lehrkräften. Die Ergebnisse bieten der GESS die Möglichkeit, ihre Elternarbeit zu evaluieren. Auch in Deutschland ist die Zusammenarbeit mit den Eltern wichtig und kommt vielfach nur dann zustande, wenn es Probleme mit Schüler*innen gibt. Zudem ist Elternarbeit für viele Lehramtsstudierende ein neues Thema.

Eine längere Praxisphase absolvierte Zoe Fuchs, Lehramtsstudentin, an der Ruamrudee International School Swiss Section, einer deutschsprachigen Schule in Bangkok. Sie wurde von Johanna Vänskä, Grundschulleiterin, betreut.

"Erkenntnisse der didaktischen Reduktion und inneren Differenzierung, die ich hier in der Grundschule täglich erfahre, nutzen mir auch für meine spätere Arbeit im Gymnasium" Zoe Fuchs.

Im praktischen Unterricht lernte sie den Stoff kindgerecht aufzubereiten und dabei die unterschiedlichen Voraussetzungen der Kinder zu berücksichtigen. Neben Praxis in der Unterrichtsgestaltung sammeln Studierende, wie Zoe Fuchs während ihres Auslandspraktikums zugleich wertvolle Erfahrungen im Umgang mit kulturell heterogenen Klassen. Durch das Angebot internationaler Schulpraktika schafft die Goethe-Universität wirksame und praxisnahe Ausbildungsangebote, die zukünftige Lehrkräfte auf eine kulturell immer komplexere Vielfalt in den Schulen vorbereiten. Darüber hinaus gibt es für die Auslandsschulen einen hervorragenden Win-Win-Effekt. Wer frühzeitig im Studium bereits an einer Auslandsschule gearbeitet hat, wird leichter die Angebote der Auslandsschulen und der Zentralstelle für das Auslandsschulwesen nutzen.

Fortbildungen an Auslandsschulen

2017 wurden in Kooperation mit Oliver Günter, Leiter des Förder- und Beratungszentrums der German European School in Singapur (GESS), drei Workshops mit Andreas Hänssig in der Primar- und der Sekundarstufe zum Thema Co-Teaching, in Singapur mit Lehrerinnen und Lehrern durchgeführt.

Schulleitungen berichten aus dem Ausland

Schulleitungen unserer Kooperationsschulen informieren in unserer Vortragsreihe Lehramtsstudierende, Absolvent*innen der Ersten und Zweiten Staatsprüfung und Lehrkräfte im hessischen Schuldienst über die Besonderheiten ihrer Auslandsschule und den Umgang mit heterogenen Lerngruppen. Die o.g. Zielgruppen erhalten so einen ersten Eindruck über die Arbeitsbedingungen im deutschem Auslandsschulwesen.

Video-Interviews mit Schulleitungen können auf unserer Homepage abgerufen werden. Einen besonderen Schwerpunkt der Vortragsreihe bildet das Thema Umgang mit sprachlicher und kultureller Diversität.



Kontakt: Andreas Hänssig Akademie für Bildungsforschung und Lehrerbildung – International Teacher Education Goethe-Universität Frankfurt am Main E-Mail: haenssig@em.uni-frankfurt.de Homepage: www.abl.unifrankfurt.de/ITE

Kooperationspartner der ABL

In Zusammenarbeit mit dem Didacta Verband e.V. hat die Akademie für Bildungsforschung und Lehrerbildung auf der Bildungsmesse Didacta, 2017 und 2018 Podiumsdiskussionen zu den Themen "Think Global – Teach International" und "Diversität und Inklusion: Umgang mit heterogenen Lerngruppen – ein multiperspektivischer Einblick in den Unterricht an Auslandschulen", angeboten.

Mit dem Weltverband der Deutschen Auslandsschulen kooperiert die ABL seit 2017 erfolgreich, Teilnahme an Symposien und Fachtagungen.

didacta



Kooperationsschulen der ABL im Ausland

Akquirierte Partnerschulen im Ausland mit abgeschlossenen Memorandum of Understandings und Praktikumsmöglichkeiten

German European School Singapore (2017)

Deutsche/ Schweizerische Schule Hong Kong (2017)

Deutschsprachige Schule Bangkok (2018)

Deutsche Schule Melbourne (2018)

Deutsche Schule Sydney (2018)

Deutsche Schule Guadalajara (2018)

Deutsche Schule Mexiko-Stadt (2018)

Deutsche Schule Puebla (2018)

Deutsche Schule Willy-Brandt-Schule Warschau (2019)

Deutsche Schule Curitiba (2019)

German International School Ho Chi Minh City (2019)

Deutsche Schule Guatemala (2019)

Deutsche Schule Barranquilla (2019

German International Academy Chennai (2017)

Weitere Informationen finden Sie auf unserer Homepage: www.abl.uni-frankfurt.de/ITE

Kooperationsschulen





























Think Global – Teach International



- Hoch motivierte Lehramtsstudierende
- Professionelles Auswahlverfahren
- Thematische Vorbereitung auf die Auslandsschule
- Feste Ansprechpartner*innen für Auslandsschulen
- Gezielte Unterstützung der Auslandsschulen bei der Suche nach Lehramtsstudierenden für Praxisphasen und Ortslehrkräften im Ausland